

3年目もより熱く!!

30代の政治部で取材に明け暮れていたところよく聞いた言葉がある。「世界一寸先は闇」だ。政治家はどこで地雷を踏むかも知らない、いつ飛んでも来た矢が当たるかも知れないことを端的に言い表している。

立花隆氏が著した「田中角栄研究」その金脈と人脈は鋭い矢となつて田中角栄研究の心臓を貫いた。メディアはテレビもラジオも日刊紙も週刊誌も月刊紙も同列に立ち、情報の確実さと速報に全勢力を総動員して調査と報道に取り組んだ。記者クラブにはキリリとした雰囲気があった。記者にとっても「一寸先は闇」だったからだ。抜かれれば記者の命は断たれ、飛ばされる。



築地朝塾

[ニュース]
—第3号—

これから日本を支える若者たちが本物の話を聞いて、多様性と専門性を身に付けた逞しい社会人に成長してもらおうと2015年スタートした「築地朝塾」。3年目に入り、いよいよ4月11日から第四期11回のセッションが始まります。これまで春秋合わせて3回の塾が開かれ、延べ100人を超す塾生が参加し、それぞれにその道を研究した33人の講師陣から大きな感動と共感を感じました。今回も元自民党幹事長の古賀誠氏、作家の澤地久枝さんなど政治、経済、社会、歴史、国際関係など幅広い分野の講師が、ここでしか聞けない貴重な話を精力的に語ってくれます。火曜日の築地の朝はどこよりも活発で、熱いです。

4月11日にスター
トする第四期もそれぞ

れの分野で活躍し、輝かしい経歴を持つ講師の皆さんのが顔をそろえてくれました。皆さん

は「築地朝塾」の趣旨を理解し、多忙な日程をさいてくださいました。毎週、築地に来て他ではまず聞けないお話を語りかけてくださいます。

トップで講演してくださるのは古賀誠・元自民党幹事長、第1期(2015年秋)の藤井裕久・元財務相、第2期(16年春)の野田聖子・元自民党総務会長、第3期(16年秋)石

破茂・前地方創生担当相に続いての大物政治家の登場です。古賀元幹事長は2歳の時に第二次世界大戦に従軍した父がフィリピン・レイテ島で戦死し、女手一つで苦労する母親の姿を見て、小

学5年生の時に「大きくなったら弱い人を助ける國の仕事をやろう」と誓い、政治家を志したそ

うです。テーマは「私の政治活動を振り返って」。とつておきの素晴らしいお話をしてくださいます。

続いて同月18日にはメガ証券の社長として政界経済を見てきた古賀信行、村證券会長が「これからの日本に必要なモノ」というテーマで語ってくださいます。中

国問題の専門家の後藤康浩・亜細亞大学教授は同月25日に「隣国の大中国とどうつきあうのか」と

題して、鋭い視点で難問を解説してくださるでしょう。

連休明けの5月9日はインタ

ーネット日本導入の先駆者、鈴木幸一・インターネットイニシアチブ会長が、デジタル社会を軽妙に語り、16日には日本総合研究所調査部主席研究員藻谷浩介氏がアベノミクスの実態を細かく分析します。

5月23日には「妻たちの二・二六事件」の著作で文壇デビューし、その後数々の賞を獲得されている作家の澤地久枝さんが「瀬戸際の民主主義」というテーマで話してくれます。81年前の青年将校によるクーデター、「二・二六事件」が軍部の独走を許し、日本を変えることになりました。澤地さんは、今まで民主主義が危うい状況に立ち至っているとして現在の

題して、鋭い視点で難問を解説してくださるでしょう。

連休明けの5月9日はインタ

ーネット日本導入の先駆者、鈴木幸一・インターネットイニシアチブ会長が、デジタル社会を軽妙に語り、16日には日本総合研究所調査部主席研究員藻谷浩介氏がアベノミクスの実態を細かく分析します。

5月23日には「妻たちの二・二六事件」の著作で文壇デビューし、その後数々の賞を獲得されている作家の澤地久枝さんが「瀬戸際の民主主義」というテーマで話してくれます。81年前の青年将校によるクーデター、「二・二六事件」が軍部の独走を許し、日本を変えことになりました。澤地さんは、今まで民主主義が危うい状況に立ち至っているとして現在の

充実の講師陣そろう 春塾(4期)スタートへ

毎回火曜日
4月11日
朝7時から

政治状況を憂い、その危機感を語ってくださいます。
数々の名建築を生み出し、世

界的な建築家伊東豊雄氏は30

年に「建築で日本を変える」と題し

講演します。

TBSラジオレギュラーコメ

ンテーターで鋭い洞察力で知ら

れる山縣裕一郎東洋経済新報社

社長は6月6日に「メディアが直

面する現状と課題」とのテーマで

メディア論を展開してください

ます。

6月13日には16年春塾の講演

で「政治家の見極め方」を熱心に

話されました御厨貴・東京大名譽

教授の登場です。題目は「天皇退

位問題からこの国を問い合わせます。

同教授は天皇退位問題の座長代

理として難題に取り組まれまし

た。イラク人の父、日本人の母を

持つハット研究所所長、川上かお

りさんは6月20日に「ISを生ん

だ中東情勢」を特異の視点で語っ

てくださいます。

第四期の悼尾(6月27日)を飾

つてくださるのは堀内丸恵集英

社社長です。「出版業界のこれか

らの姿」という題で、出版業界の

現況と未来を語っています。

築地朝塾「2017年 秋塾」(HPで募集開始をお知らせします)

一般社団法人 築地朝塾について

朝塾の運営を行う築地朝塾は2015年8月に一般社団法人(非営利)として設立されました。塾長・平本和生の「日本を支える若い人を育てる」という思いを実現するために、趣旨に賛同した方々で運営されています。すべてボランティアです。

組織は理事会(代表理事・金子秀明、常務理事・藤島淳、監事・国谷和夫、理事・事務局長・阿部峰子)を中心にして、事務担当、広報、運営などを16名の参加メンバーが分担しています。また、会場となるアクアショールームは、アクア社の協力によりご提供いただき、最新の機器類が備えられたすばらしいプレゼンテーションルームを活用しています。

講師の方々も趣旨に賛同、ご多忙の中の貴重な早朝の時間を割いて、熱弁をふるい、最新の情報をご提供いただき、強いメッセージを伝えて下さいます。

● 築地朝塾「秋塾」募集概要

募集塾生	50名
参加資格	20代~40代の意欲ある学生~社会人
受講料	33,000円

● 築地朝塾 規約

- 築地朝塾の会場は6時50分にオープンします。遅刻した場合、入室をお断りする場合がありますので、ご注意ください。
- 会場内では飲食ができません。朝食の持ち込みはご遠慮ください。
- 限られた時間ですので、進行については司会者にご協力ください。
- 講座内容の公表はお断りします。
- 当日のご連絡は、asa-info@tsukiji-asajuku.jp宛てのメールで受けます。必要があれば折り返し、ご登録いただいている携帯電話に連絡します。
- 欠席される場合は、事前に必ずご連絡をお願いします。
- FAX: 03-3264-0880
Email: asa-info@tsukiji-asajuku.jp

● 塾舎

「株式会社 アクア」ショールーム
〒104-0045 中央区築地2-11-26
築地MKビル1階



間違った報道もそうだ。誤報は鋭い矢となって報じられた市民を突き刺す。生活を破壊し、当事者を死に追いやることさえある。情報は確証を得るまでは単なる噂話に過ぎない。

「あつ、コロッケ飛んでる」90
い矢となつて報じられた市民を突き刺す。生活を破壊し、当事者を死に追いやることさえある。情報は確証を得るまでは単なる噂話に過ぎない。

コロッケが相手にされなかつたその時代は「credit」が重視された。「source」は誰か、が問われた。だが、情報源の秘匿は大原則だ。スクープを取った事案では「私を信じて欲しない」と言うしかなく、緊張感に押しつ

記者の職分さえ放棄している。私は一度も「:と言ふことです」と言った、書いたことはない。いつの間にか放

送原稿が「飛んでる」コロッケ

うになつた印象を受けた。

ポスト・トゥルース(post truth)

という英語を聞く。眞実の後、つまり事実より個人の感情や情緒が優先されて世論が形成される状況をいうと知つた。

コロッケが飛ぶ時代

【築地朝塾】の動機を煎じ詰めると「本物と偽物を見分ける

人間力」を若い人たちに培つて欲し

い、その1点に行きつく。誰でも匿

度をたぐり寄せる機関が必要なので

海外ではかなりの機関がニュース

についてファクトチェックを開催

ている。日本にも情報の確かさ信頼

度をたぐり寄せる機関が必要なので

ないか。

私は自分のジャーナリストとして

の経験に立つて信じているが、旧メ

ディアから距離を置く層が確実に増

えていく。

境内さえ越えて。

近頃ニュースを聞いていると「:と言ふことです」という言葉を頻繁に耳にする。ひどい時は現場で現認だ。E.U離脱を争点にした英國国民投票ではネットを通じて偽情報が流

れていた。コロッケは食卓に乗つてこそコロッケだ。ところが大量のコロッケが飛び始めた。頻繁に、日常的に。国

生命は断たれ、飛ばされる。

ふられるような日々があつた。忘れられない。

近頃ニュースを聞いていると「:と言ふことです」という言葉を頻繁に耳にする。ひどい時は現場で現認だ。E.U離脱を争点にした英國国民投票ではネットを通じて偽情報が流

れていた。コロッケは食卓に乗つてこそコロッケだ。ところが大量のコロッケが飛び始めた。頻繁に、日常的に。国

オバマ大統領の広島訪問とその意味・トランプ勝利の背景との関連も

秋葉 忠利 氏 前広島市長



(11月22日)

私は核について世界の世論を変えようという大きな目的がある。

今、米国は変わりつつある。キーワードとして「The Better Angels of Our Nature」(内なる声、良心、神の声)を挙げたい。米国の言論界ではよく使われている言葉だ。

オバマ米大統領は

2016年、広島を訪問し

た。歴史的な一日だ。米国

の社会は重要な頃木(くびき)、枷(かせ)から解放さ

れて変わる。だが、日本で

はオバマ大統領の広島訪

問から何を学べるか、とい

う議論が全くない。

米国社会の基本にあるのはパールハーバーと原爆だ。パールハーバーは絶対爆だ。原爆は善。投下が戦争を早く終わらせ、世界が良くなつたという論理だ。1945年秋の世論調査では85~90%が原爆に全然責任を感じないでいるのか、という疑問を持つ人たちの内なる声、真実の声があつた。「The Better Angels of Our Nature」といわれるが表に出せず、疑問を持っていた人たちの中に、表に出しては言えないと。オバマ大統領の広島訪問で、疑問を持っていた人たちの心の中に、表に出しては言えな



今まで、「どうかな」という反応になつた。私は2010年にホワイットハウスで直接オバマ大統領に「広島に来てください」と招待された。米国では広島に行くことは謝罪と同じだから行くなどいう、声が大きかつたが、その時から彼が来るということは既定の事実だった。

被爆者たちの役割も大きい。被爆者のメッセージは長い間

上主義で、黒人・女性の侮辱、ヘイトクライム、暴力的対立が出ている。米国社会がリベラルかどうかは単純に語れない。一時は明白に理想を追う姿が米国社会にあつたが、最近は両派の考え方方が拮抗している。その大きな理由が所得格差だ。

しかし、もう一度米国社会を見直すと、60年代、70年代に比べて非常にリベラルになってきた。異民族や日本人に対する差別も無くなつてきている。60年代から始まつた貧しい子供たちには早めに学校に来させて朝ご飯を食べさせれるプログラムなど子どもの権利を認める動きもある。経済格差のない社会を作ろうという動きも出ている。米国多くの人たちの心の中で変化している。原爆投下は正しかつたという考え方減つているのは、人類が平和になつてきているという傾向を示していると言えよう。

オバマ大統領を直接招待した。米国社会にあつたが、最近は両派の考え方方が拮抗している。その大きな理由が所得格差だ。

「隣国の大中国とどうつきあうのか」
4月25日
後藤 康浩
(ごとう・やすひろ)
亜細亜大都市創造学部教授

1958年生まれ。早稲田大政経学部卒。豪ボンド大学経営大学院修了(MBA取得)。1984年日本経済新聞社入社、国際部、中東、ロンドン、北京などの駐在を経て、論説委員、アジア部長、編集委員などを歴任。テレビ東京系列「未来世紀ジバング」をはじめテレビ、ラジオ番組でも活躍する。著書に「アジア力へ成長する国と発展の軸が変わる」「資源・食糧・エネルギーが変える世界」「ネクスト・アジアへ成長フロンティアは常に動く」など。

5月2日は休講です。

築地
朝塾

5月23日
澤地 久枝
(さわち・ひさえ)
作家

1930年、東京生まれ。幼くして家族で満州に渡り終戦を迎える。1年の難民生活に苦しんだ後帰国。49年中央公論入社、経理部に籍を置きながら早稲田大第二文学部を卒業。婦人公論編集部、63年編集次長で退社。72年、デビュー作「妻たちの二・二六事件」でいきなり大賞ノンフィクション候補に。以後、「密約」など数々の大作を執筆。78年「火はわが胸中にあり」で日本ノンフィクション賞、79年「昭和史のおんな」で文藝春秋読者賞、86年「滄海よ眠れ」で記録ミッドウェー海戦」で菊池賞を受賞している。

1941年生まれ。東京大工学部建築学科卒。菊竹清訓設計事務所を経て71年独立。アーバンロボット(現伊藤豊雄建築設計事務所)を設立。主な作品に「せんせいメディアアート」、「みんなの森」、「ふくしまアコスモス」、「台中国家歌劇院(台湾)」など。ヴェネチア・ビエンナーレ金獅子賞、王立英国建築家協会(RIBA)ロイヤルゴールドメダル、プリツカー建築賞、日本建築学会賞大賞などを受賞。主な著書に「建築で日本を変える」(集英社新書)など。

5月30日
伊東 豊雄
(いとう・よしお)
建築家

1946年、神奈川県生まれ。71年早稲田大文学部卒。72年日本能率協会入社。インダストリアル・エンジニアリング、新規事業開発などを担当。82年同社退社。翌年日本アプライドリサーチ研究所代表取締役就任。92年12月、インターネットイニシアティブ企画を創立、取締役、社長を経て、2013年会長兼CEOに就任、現在に至る。05年から毎春、実行委員長として東京・上野で音楽祭を主催。主な著書に「日本インターネット書記」(講談社刊)など。

1946年6月18日、山口県生まれ。88年東京大法医学部卒。同年、日本開発銀行(現日本政策投資銀行)入行。同行在職中の92年に米国NY市コロンビア大学経営大学院留学、同大学院(ビジネススクール)卒。経営学修士(MBA)取得。2012年日本総合研究所主席研究員、日本政策投資銀行特任顧問現在に至る。(公財)LABO国際交流セカーリー理事などを兼任。著書に「里山資本主義」(角川Oneテーマ21)、「実測! ニッポンの地域力」(日本経済新聞出版社)など。

1950年、福岡県生まれ。74年、東京大法医学部卒、野村證券入社。総合企画室長、事業法人一部長、人事部長などを経て、95年取締役人事厚生担当兼人事部長。常務、副社長を歴任し、2001年野村ホールディングス取締役副社長兼COO就任。03年野村ホールディングス社長兼CEO、野村證券社長。11年6月から野村ホールディングス会長、野村證券会長、現在に至る。

1964年6月18日、山口県生まれ。88年東京大法医学部卒。同年、日本開発銀行(現日本政策投資銀行)入行。同行在職中の92年に米国NY市コロンビア大学経営大学院留学、同大学院(ビジネススクール)卒。経営学修士(MBA)取得。2012年日本総合研究所主席研究員、日本政策投資銀行特任顧問現在に至る。(公財)LABO国際交流セカーリー理事などを兼任。著書に「里山資本主義」(角川Oneテーマ21)、「実測! ニッポンの地域力」(日本経済新聞出版社)など。

1964年6月18日、山口県生まれ。88年東京大法医学部卒。同年、日本開発銀行(現日本政策投資銀行)入行。同行在職中の92年に米国NY市コロンビア大学経営大学院留学、同大学院(ビジネススクール)卒。経営学修士(MBA)取得。2012年日本総合研究所主席研究員、日本政策投資銀行特任顧問現在に至る。(公財)LABO国際交流セカーリー理事などを兼任。著



秋塾終了後に開かれた「夜塾」。時間を忘れて懇談を重ねました。

平本 和生
BS-TBS
取締役会長
(現職)

1969年早稲田大学政治経済学部卒業、東京放送に入社。テレビ本部報道局テレビニュース部、政治部を経て、84年に外信部ワシントン特派員。88年10月~90年3月まで「JNNニュースコープ」のメインキャスターを務める。その後、政治部長、報道局長、TBSビジョン社長、TBS常務・専務を歴任。2009年から14年6月までTBSホールディングス取締役兼BS-TBS社長を務めた。

私のキャリアの真ん中に就きました。長から2016年、会長職に就きました。

2016年8月30日
平本塾長のあいさつから

塾長の平本です。TBS時代には33年間報道局でテレビニュースの制作に携わり、報道局長を最後に経営側に移り、BS・TBS社長から2016年、会長職に就きました。

あるのは政治部の記者で、大きな原動力になっています。取材対象は非常に権力を握っており、それなりに頑固者、自分の力をアピレントしたいという人ばかりです。すごい風圧と背景を抱えた人たちで、一人ひとり

田中派を担当しましたので、田中角栄、竹下登、二階堂進などのほか、今ご存命の野中広務先生まで非常に多くの政治家と、時にはお酒を飲んだりゴルフをしたりといふことも含め、家族のような付き合いをさせてもらいました。この国を支え立っていくにはどういふ覚悟が必要かということを、日々、教えられたようになります。次にいくにはどうしたらいいのか、ということをいつも仰っていました。それから何年が経ち私が70歳になろうという時に、これから日本を支えていく人たちに頑張つてもらわなければ

め、家庭のような付き合いをさせてもらいました。この国を支え立っていくにはどういふ覚悟が必要かということが、いつも仰っていました。それから何年が経ち私が70歳になろうという時に、これから日本を支えていく人たちに頑張つてもらわなければ

と思います。

私の願いは、個々の力をつけるのはもちろんですが、ここで学んだみんなが横つながりを太くして、これから的人生を一人の力ではなく、多くの仲間が力を寄せ合って生きていってほしいということです。

てきた者として、何かを成し遂げられた方の真の言葉というものは、本当に心に響く、心を打つものだと改めて感じ、勉強させていただいた新鮮な3ヵ月間でした。

C・Tさん(美容師 20代)
正直「ちんぶんかんぶん」だったり、目が回るような日々でした。月曜にお酒を我慢したり、反対に飲んだりして、結構必死な時間の使い方をした3ヵ月でした。

話の内容で理解できないところ

がいくつもありましたが、眼が血

走る中話を聞き継続するこ

とがどれだけ大切なことか、よく分か

りました。

R・Sさん(印刷会社勤務 50代)
私は退職しているのですが、いろいろな方のお話を聞いて自分で消化出来れば、まだまだこの年

でもいろいろなことが出来る。競争ではなく、自分を磨くことが、年齢にかかわらず人間として必要なだと感じました。

Y・Sさん(広告代理店勤務 40代)
視野が広くなって世界が少しづつみえてきたように思います。広くなればなるほど、人間が大事で人間が全てを感じています。人間こそ、と思うので、このご縁を大切に頑張って行きたい。

K・Iさん(20代)
毎週席に着くと、まわりの人の

エネルギー、熱意を感じ、講師の

方の話も第一線で活躍する方々

なので、普段にはない刺激的な経験をさせていただきました。今期

勉強させていただきインプット

させていただいたことを、人生に

どうやって生かしていくかを

考えていきたいです。



「生」の話を聞く、自分のものに

塾長 平本 和生

が非常に自分の人生の血肉になつたなど今更ながら思つています。その人たちと政治部で非常に近い形で付き合わなかつたら、

つただらうと信じています。田中派を担当しましたので、田中角栄、竹下登、二階堂進などのほか、今ご存命の野中広務先生まで非常に多くの政治家と、時にはお酒を飲んだりゴルフをしたりといふことも含め、家族のような付き合いをさせてもらいました。この国を支え立っていくにはどういふ覚悟が必要かということが、いつも仰っていました。それから何年が経ち私が70歳になろうという時に、これから日本を支えていく人たちに頑張つてもらわなければ

と思います。

転がる石には苔が生え、「継続は力」と思います。自分が能動的に動くことが必要です、そのきっかけがどこにあるのかを、みなさんも日常生活の中で探し続けています。

R・Sさん(印刷会社勤務 50代)
私は退職しているのですが、いろいろな方のお話を聞いて自分で消化出来れば、まだまだこの年

でもいろいろなことが出来る。競争ではなく、自分を磨くことが、年齢にかかわらず人間として必要なだと感じました。

Y・Sさん(広告代理店勤務 40代)
視野が広くなって世界が少しづつみえてきたように思います。広くなればなるほど、人間が大事で人間が全てを感じています。人間こそ、と思うので、このご縁を大切に頑張って行きたい。

K・Iさん(20代)
毎週席に着くと、まわりの人のエネルギー、熱意を感じ、講師の方の話も第一線で活躍する方々なので、普段にはない刺激的な経験をさせていただきました。今期勉強させていただきインプットさせていただいたことを、人生にどうやって生かしていくかを考えていきたいです。

アクア社

株式会社アクアは、年間5000案件以上の実績を誇る、総合広告制作会社です。CM・エンターテイメント・クリエイティブ、アクアの強みであるコンテンツ制作を組み合わせたソリューションビジネスを開拓します。

今年、2016年に創業25周年を迎え、新規事業としてデジタルサイネージと、アクアの強みであるコンテンツ制作を組み合わせたソリューションビジネスを開拓。

アクアショールームは、アイディアとデジタル技術を駆使して創造し続ける、アクアのクリエイティビティをご覧いただける場所です。



塾舎「株式会社 アクア」ショールーム
〒104-0045 中央区築地2-11-26 築地MKビル1階



発行元：一般社団法人 築地朝塾
〒102-0083 東京都千代田区麹町1-8-1 半蔵門MKビル1F FAX 03-3264-0880
お問い合わせはメールで！ asa-info@tsukiji-asajuku.jp
ホームページ http://www.tsukiji-asajuku
*本紙の全ての画像・文章は転載不可です。© 築地朝塾